

Leitbild der Volkshochschule Schwabach

- Entwurf -

Die Volkshochschule Schwabach ist das Weiterbildungszentrum der Stadt Schwabach und Teil der öffentlichen Daseinsvorsorge. Sie ist eigenständiger und gleichberechtigter Teil des kommunalen Bildungswesens und will das Recht jedes Einzelnen auf Bildung verwirklichen und zur Selbstverantwortung und Selbstbestimmung der Menschen beitragen.

Unser Programm basiert auf einem verlässlichen und bewährten Grundangebot und soll neue Bildungsinteressen wecken. Es orientiert sich an den Bedarfen der Bürgerinnen und Bürger, um ihnen eine erfolgreiche Teilhabe am gesellschaftlichen, kulturellen, technologischen und wirtschaftlichen Wandel zu ermöglichen und ihnen die Kompetenzen für die Mitgestaltung des Wandels zu geben. Wir fördern die Urteils- und Entscheidungsfähigkeit, wollen Vorurteile abbauen und befähigen zu einem besseren Verständnis gesellschaftlicher und politischer Vorgänge als Voraussetzung für ein eigenes verantwortungsbewusstes Handeln. Wir öffnen den Blick für andere Welten und betrachten globale Veränderungen und Herausforderungen. Wir unterstützen zugezogene Menschen aus anderen Ländern bei der Integration in unsere Gesellschaft und wecken Verständnis von und für Integration sowohl bei den Zugezogenen als auch in der Aufnahmegesellschaft. Wir begleiten die berufliche Fort- und Weiterbildung und sind Ort, um Chancen für den beruflichen Einstieg nachzuholen. Wir behandeln sachlich die Chancen und Risiken der Digitalisierung in allen Lebensbereichen und reflektieren diese auch unter ethischen Gesichtspunkten. Wir unterstützen den Ausbau und Erhalt der Gesundheit und fördern die Entfaltung schöpferischer Fähigkeiten. Dabei reagieren wir schnell und flexibel auf Veränderungen und kooperieren dafür auch mit regionalen Partnern. Für einzelne Zielgruppen führen wir Projekte und Auftragsdienstleistungen durch.

Wir sind offen für alle Menschen und agieren als öffentliche Einrichtung parteipolitisch und weltanschaulich neutral. Wir setzen uns offen, aufmerksam und verantwortlich mit neuen Ideen und gesellschaftlichen Entwicklungen auseinander. Wir berücksichtigen dabei auch die Lebenswelten der Teilnehmerinnen und Teilnehmer. Wir bieten Platz für die demokratische Auseinandersetzung und laden alle Bürgerinnen und Bürger mit partizipativen Formaten zur Mitwirkung und bürgerschaftlichem Engagement ein. Die Volkshochschule soll ein Ort der reflektierten Meinungsbildung sein und dabei konkurrierende Perspektiven und Argumente zulassen. Dies ist Teil unserer gelebten Diversität. Die Freiheit der Lehre und des Lernens ist uns wichtig, damit ein friedliches und soziales Miteinander möglich ist. Der Lernprozess soll als positiv und motivierend erfahren werden und dazu dienen, dass Lern- und Handlungskompetenzen erweitert werden. Wir streben an, dass Menschen mit geistigen und körperlichen Einschränkungen unser Angebot barrierefrei nutzen können.

Wir lehnen Indoktrination, Extremismus, Sexismus, Antisemitismus und Rassismus grundlegend ab. Ebenso haben Lehren, Heilsversprechungen und spekulative Verfahren, die sich einer transparenten und wissenschaftlichen Begründung und Auseinandersetzung entziehen, keinen Platz in unserem Angebot. Hierzu verpflichten wir auch unsere Dozentinnen und Dozenten.

Die Volkshochschule Schwabach ist aktiver Partner in der kommunalen Bildungslandschaft und beteiligt sich bei ihrer Weiterentwicklung, damit offene Zugänge, zweite Bildungschancen und Übergänge zwischen den Bildungsbereichen geschaffen und erhalten werden. Dabei arbeiten wir mit Partner aus dem Bildungssystem, der Kultur, der Wissenschaft, der Wirtschaft und der Verwaltung zusammen.

Gegenüber unseren Teilnehmern stehen wir dafür ein, dass sie

- ein transparentes und verständlich dargestelltes Bildungsprogramm erhalten.
- ein an ihren Interessen orientiertes und differenziertes Beratungsangebot bekommen.
- ein Bildungsangebot erhalten, das sich an ihren unterschiedlichen zeitlichen Möglichkeiten und Erwartungen orientiert.
- eine sozialverträgliche Preisgestaltung mit Ermäßigungsmöglichkeiten vorfinden.
- in unserem professionellen Beschwerdemanagement Anregungen, Kritik und Beschwerden offen einbringen können.
- von den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern zuverlässig und kompetent unterstützt werden.
- sie auf engagierte, fachlich und erwachsenenpädagogisch qualifizierte Dozentinnen und Dozenten treffen.

Die Volkshochschule Schwabach betreibt eine Qualitätsentwicklung auf Basis der European Foundation of Quality Management (EFQM). Wir arbeiten in einem kontinuierlichen Prozess an der Verbesserung unseres Angebots, der Organisation, des Service und der Ausstattung. Dafür befragen wir unsere Teilnehmer und Dozenten regelmäßig und unterziehen uns externen Überprüfungen. Ein Beirat mit Vertretern der Teilnehmer, Dozenten und der Politik unterstützt uns beratend bei der Qualitätssicherung und der konzeptionellen Weiterentwicklung.